



国連工業開発機関(UNIDO)東京事務所長

幸裕永安

今回は、2021年11月13日（火）「 COP26 気候合意（Glasgow Climate Pact）」（以下「合意」）を採択して閉幕した気候変動枠組み条約締約第26回締約国会議（COP26）を振り返って、今後の世界の地球温暖化対策について考えてみたい。とにかく、もうとも、このテーマについては、COP開催中および閉幕後にさまざまなメディアで既に言及されている。筆者としてはむしろ先入観を取り払つて、あえて合意テキストの文言に立ち返り、

主として開発途上国や新興工業国からこの問題を論じてみるとよい。

・5度C以下に抑えるための努力を追求する「resolve」(回意)と「reduce」(削減)が議長国である英国のジョンソン首相が成果として挙げた。

削減目標

エネルギーをしてクリーンこうした国々石炭火力は依然と考えるべ

■日本政府が決定した 温室効果ガス排出量・ 吸収量(単位:トンCO ₂)	
エネルギー起源 CO ₂	産業
部門別	業務その他
	家庭
	運輸
	エネルギー転換
非エネルギー起源 CO ₂ 、メタノ、N ₂ O	
HFC等4ガス(フロン類)	
吸収源	
二国間クレジット制度	

(JCM) 極めてチャレンジングだが、世界最大の温暖化効果ガス排出量削減（約30%）でも

の国化はノハ

未来を 変え

COP26「グラスゴー気候合意」 —開発途上国・新興国の立場から

のなやれていない（unabated）石炭火力発電の段階的削減（phasedown）」
（第20パラグラフ）などを

目標	従来目標
	▲26%
	▲25%
	▲7%
	▲40%
	▲39%
	▲27%
	▲27%
	▲8%
	▲25%
	(▲0.37億トン・CO ₂)

（省ホームページより）

厳しいCO₂削減目標への具体策を

途上国にも実行可能な選択肢を

に「心配」でも「先進国に対し、開発途上国への資金、技術移転、人材育成といった支援を提供するように促す」（第22パラグラフ）などの規定が置かれ、特に「年間1000億米ドル超の気候資金（climate finance）を流動化せよ（mobilize）」（第25パラグラフ）や（週末に合意された

か実施の遅れている)先進国による1000億米ドルの資金をただちに25年までに流動化させる(第26・27グラグラフ)などの規定が置かれており、世界のカーボンニコートラル(温室効果ガス排出量実質ゼロ)実現への投資を促進することが期待できる。かといって、国際合意の中に文章を書けばお力ネが自動的に動く、

り60年にガーボン」「H-IIA ラル達成を表明している中国、世界3位の排出国（約15%）でCOP26会議中に70年カーボンニュートラル達成を表明したインドなどが入り乱れ、今後10年は、世界の環境・エネルギー分野への投資も需給も極めて複雑な様相を呈したものとなるだろうとしか言いようがなさそうである。

■日本政府が決定した 2030 年の温室効果ガス排出・吸収量の目標				
温室効果ガス排出量・吸収量（単位：億トン-CO ₂ ）	2013 排出実績	2030 排出量	削減率	從来目標
	14.08	7.60	▲46%	▲26%
エネルギー起源 CO ₂	12.35	6.77	▲45%	▲25%
産業	4.63	2.89	▲38%	▲7%
業務その他	2.38	1.16	▲51%	▲40%
家庭	2.08	0.70	▲66%	▲39%
運輸	2.24	1.46	▲35%	▲27%
エネルギー転換	1.06	0.56	▲47%	▲27%
非エネルギー起源 CO ₂ 、メタン、N ₂ O	1.34	1.15	▲14%	▲8%
HFC 等 4 ガス（フロン類）	0.39	0.22	▲44%	▲25%
吸収源	—	▲0.48	—	(▲0.37億トン-CO ₂)
二国間クレジット制度 (JCM)	官民連携で 2030 年度までの累積で 1 億トン-CO ₂ 程度の国際的な排出削減・吸収量を目指す。我が国として獲得したクレジットを我が国の NDC達成のために充てることとする。			

やすなが・ゆうこう 86年（昭61）東大院工学系研究科修士課程修了、同年通商産業省（現経済産業省）入省。新エネルギー・産業技術総合開発機構（NEDO）企画調整部総括課長、経産省産業技術環境局研究開発課長、同原子力安全・保安院ガス安全課長、資源エネルギー庁資源・燃料部鉱物資源課長を歴任。13年大臣官房審議官、15年産業技術総合研究所理事・企画本部長などを経て、17年から現職。16年博士（工学）。

准子・上西洋郎はこれを経て、17年が少しがれ。8年博士（准子）。